
C08 精读 2014年9月24日 星期三 编辑：彭传刚 美编：许雁爽 组版：徐凌 今 日 济 南>>>> C09

广场舞到底有多火？姚家街道宋
乐省博健身队领队宋广英告诉记者，
她带领的健身队现在已经有三百多
人，而且还在扩大。“每天晚上，我们
都在省博广场跳健身操，整个广场都
是我们的人，队伍排到几十米开外。”
宋广英说，她的队员不光覆盖省博附
近，还有很多人每天骑车、开车来跳
舞。

“有广场的地方，就有广场舞。”
作为济南知名的广场舞教练、裁判，
本次比赛的裁判长武建平说，有多
少人在跳广场舞虽然没有具体的统
计数字，但是她可以举一个例子说
明广场舞的火爆程度。“前年我受济
南市老年体协委托在济南推广一个
广场健身操，当时有60多位广场舞
的领队来跟我学习，根据我的了解，
他们带的队伍少则几十人，多则几
百人。”

如果你还以为广场舞只是退休
大妈在跳，那就大错特错了。“我的队
伍里，年轻的队员只有20多岁，而且
这两年男队员越来越多。”宋广英说，
目前广场舞确实是以五十多岁的队
员为主，但是现在越来越多的年轻人
在加入。“我们的队员中，有大学的教
授，有银行的高层，还有附近几个单
位的保安，什么样的人都有。”宋广英
骄傲地说。

在此次比赛中，参赛的多支队
伍都有男性队员。“我们这次参赛的
舞蹈是《兄妹来当兵》，男的女的都
有，我们的几位男队友对于广场舞
的热爱一点也不比我们差。”秋风舞
韵艺术团的领队林彦文说，她希望
能有更多的男队员加入，这样广场
舞的编排就能有更大的空间。

“广场舞如此火爆的主要原因，
就是它的普及性非常强。”武建平介
绍说，多数广场舞动作都很简单，不
需要专业的舞蹈基础，而且动作优
美舒展，舞动起来非常漂亮。“再就
是广场舞具有很强的健身性，这是
吸引中老年人的重要原因。”武建平
说。

武建平认为，广场舞火爆还有
一个原因就是“接地气”。“你看广场
舞选择的音乐，都是当前最流行的，
从去年的凤凰传奇到今年的小苹
果，都是最喜闻乐见深入人心的曲
子，能吸引更多的人参与。”

安利志愿者：

处处有他们
忙碌的身影

8822岁岁老老人人赶赶几几十十里里路路来来看看比比赛赛
一路走来，大妈们演绎青春活力风

大妈们的执着

赤脚舞出雨中情

9月9日，广场舞大赛在山
东博物馆广场拉开大幕。广场
地面为大理石铺砌，在阳光照
射下地面有些烤人，不少观众
都撑着伞，还一边擦汗。赛场上
正在比赛的大爷大妈们，都是
挥汗如雨；赛场外，那些即将登
场的队伍也是丝毫不懈怠，穿
着比较厚的比赛服，也不敢擦
脸，担心影响化妆效果。

六旬大妈头顶烈日舞动泉
城，将青春与活力呈现在泉城
市民面前。实际上，这几乎成为
每一场比赛的一个部分，由于
此次比赛的场地集中在市区，
而有些队伍需要赶几十里路，
倒多次公交车才能赶到，长清、
章丘等地比赛队伍更是5点不
到就集合队伍、化妆。一路走
来，大妈们的坚持令人动容。

而在14日的高新比赛中，
一阵急雨袭来。由于比赛正在
进行中，当时参加比赛的华威
教育培训舞蹈艺术团穿的白
色舞鞋被雨水淋透，广场开始
积水，队员们为了继续比赛，
都踢掉靴子，在雨中继续翩翩
起舞。

据领队赵晶晶介绍，她们
选取的舞蹈《花样球操》就是要
跳出少女的感觉，而下雨后地
面湿滑，为了防止滑倒，就踢掉
靴子。“赤脚起舞，反而跳出了
舞蹈原本的感觉。”赵晶晶说，
虽然衣服鞋子都弄脏了，但相
比跳舞，这些都是值得的。

大妈们的魅力

来了不少夫妻组

谁说广场舞是大妈的专
利，此次广场舞，从选拔赛到决
赛，也不乏大老爷们的身影，其
中不少夫妻组，或是做后勤，甚
至直接上场。12日，在槐荫区选
拔赛上，舞动阳光舞蹈队一曲

《小苹果》点燃了现场观众激
情，而最吸引大伙的是队伍中
几个身材挺拔的大爷们，一袭
运动装、不见啤酒肚，个顶个的
好身材，娴熟的动作展现了不
一样的力与美。可不，正如队伍

打出的标语“舞出健康、舞出阳
光”，舞蹈，带来了活力和阳光。

据领队王文鹏说，舞动阳光
成立仅一年，成员已经发展到
200多人，每天早晚练舞，很多居
民都会跟随着队伍舞动，整个广
场同跳一支舞，场面非常壮观。
王文鹏说，自己和老伴就是夫妻
同跳广场舞，只不过今天自己得
负责后勤无法上场。

将老伴、亲朋好友拉入广
场舞大家庭，大妈的魅力无处
不在。由舞而缘，因为舞蹈而走
到一起，成为一个新的大家庭，
有困难时互相扶持帮助，舞蹈
又超出了本身艺术健身的范

畴，大妈们在家庭之外又多了
一个属于自己的舞台。

大妈们的铁杆粉

一路追着看比赛

从9月10日市中区海选开
始，到天桥、槐荫、历城，一直
到决赛，在比赛现场都能看到
一位老者的身影，而且每次比
赛结束，他都会向记者询问下
一场比赛的时间地点。老人名
叫李植原，已经82岁高龄，家
住济南森林公园附近，他说自
己成了这次广场舞大赛的“铁
杆粉丝”了。

李老说，自己平时就爱凑
热闹，年纪大了，也不会跳舞，
就是特别喜欢看广场舞表演。

“我从报纸上看到有广场舞大
赛，看了历下那场，觉得大家跳
得真好，跳得很美，充满了活
力，而我这一看就停不下来了，
就跟着各个区都看看，别说，跳
得都楞好！”李老笑着说。

每场比赛结束，李老也像
位资深评委，对他中意的队伍
点评一番，还会为遗憾未入选
的队伍“打抱不平”一番。李老
说，只要是离着他家不太远，坐
车方便，他会继续跟着比赛一
路看下去。实际上，除了有一场
比赛举办方更改比赛场地外，
李老7场比赛一场不落一路追
着来看。李老说，为了观看决
赛，一大早就起来，从西边到东
边几十里地，倒了几趟公交。对
于决赛，李老是赞不绝口，认为
不虚此行，希望今后还能再次
举办类似的活动。

在23日的决赛现场，十多名安利志
愿者忙碌的身影让观众印象深刻。那边，
小孩子冲到舞台上了，观众挡住了上场
通道，有安利志愿者劝导的身影；这边，
评委打出了分数，安利志愿者赶紧收集、
计算、核对，确保分数无误、比赛公正。

在评委席一侧，安利志愿者李芝不但
要随时关注评委是否给出新的分数，还要
防止舞台周围的观众越界，妨碍队伍表
演。忙碌之余，李芝还不忘冲着舞台上的
美女们灿烂微笑，伸出大拇指，为她们加
油、鼓劲，给参赛者送去了最美的祝福。

在评委席的背后，志愿者贾强强、张
俊秀、乔飞翔等牢牢站定，组成人墙，防
止拥挤的人群干扰评委打分，确保比赛
的顺利进行和公平公正。在舞台的两侧，
志愿者邱柄赫、马忠、康璐、李兵等也一
刻不得闲，他们既要引导参赛队伍有秩
序地上场、下场，更要确保通道畅通、舞
台清净，及时劝导“乱入”的观众，并把乱
跑的孩子及时送回家长身边，让参赛队
伍放心地比赛。

自9月2日“舞动泉城——— 济南首届‘安利杯’广场
舞大赛”发出泉城舞林英雄帖后，80余支广场舞队伍踊
跃报名。一路走来，或是顶着炎炎烈日，或是在雨中舞
动，大妈们将健身、快乐、参与的精神带入千家万户。

花絮

裁判说比赛：

表演都精彩
评委挺纠结

“这次比赛各参赛队伍都拿出了自
己的拿手节目，但由于比赛的主旨是健
身广场舞大赛，因此我们评判的统一标
准就是衡量舞蹈在健身性、普及型和表
演性上的优劣。”本届比赛总裁判、济南
市体育局老年体协国家级社会体育指导
员、资深舞蹈教练武建平说。

武建平说，健身广场舞比赛首先对
队伍表演曲目的健身性要求最高，即这
支舞蹈的韵律、动作等，能否达到强身健
体的功效。与健身性同等重要的就是这
支舞蹈的普及性，即是否能在更大的范
围普及开来。“说起来，这和舞蹈选曲的
关系更大一些，绝大多数健身广场舞舞
曲动感韵律感强，听歌的人会情不自禁
跟着起舞，这就是根本。”武建平说，有一
支好舞曲后，再配合简单易学的舞蹈动
作，普及性就强了。

“毕竟到决赛了，参赛队伍的整体水
平都很高，为了评出一二三等奖，我们几
个评委挺纠结的。”作为本次广场舞大赛
的裁判长，武建平对于参加决赛的队伍
做出了很高的评价，“每支队伍的表演都
非常精彩，精气神十足。”

省博广场：

围起场子看比赛

本次比赛过程中，历下赛区海选的
比赛场地——— 山东博物馆文化广场上，
聚集了很多围观的观众。据了解，山东博
物馆文化广场由山东博物馆与历下区政
府共建，先后举办过历下区第30届、31届
消夏晚会、“唱响泉城”历下赛区选拔赛、

“5·18”国际博物馆日广场活动等大型活
动，为当地市民打造了一个和谐、文明、
亲民的文化活动阵地。

广场舞大赛吸引了众多看客。

山东大学社会学教授
王忠武认为，“广场舞大妈”
成为全民关注的文化现象
和主角，颇值得讴歌、赞赏，
同时也应该看到广场舞目
前存在的问题，主流文化、
精英文化和社会各界应该
给予关注和支持，使广场舞
更加健康、和谐地发展。

“广场舞成为大妈的
艺术爱好，她们相互扶持、
共同提高，不但对身体有
好处，也有了心灵寄托，这
是一件好事。正如蔡元培
先生主张的‘以美育代宗
教’，使她们有了精神寄
托，有了心灵关怀，不孤
独。”王忠武说。

广场舞扰民大致源于
两种情况，一是部分队伍不
分时间、地点地跳，二是有
的队伍音量太大、选曲单一
甚至低俗，让人不胜其烦。

“广场舞是民间自发的，具
有朴素化、低俗化的倾向，
除了自身加强自律和公德
意识，也需要相关部门（主

流文化）进行规范和引导，
舞蹈界（精英文化）进行指
导和帮助。”王忠武说。

王忠武建议，政府应
该对广场舞加以扶持、规
划，将其纳入到文化建设
当中，比如制定相关规章
制度、推出指导性曲目等，
在大型、稳定的大社区，倡

导成立广场舞自治自律组
织，避免扰民。民间的舞蹈
高手、学校的舞蹈专业学
生和老师，也应走出家门、
校门，对广场舞队伍进行
专业指导，帮助大妈更新
曲目、舞种，让广场舞更具
观赏性和吸引力，更受居
民欢迎。

山东大学社会学教授王忠武：

广场舞应该纳入文化建设中
专家说

有有广广场场的的地地方方就就有有广广场场舞舞
越来越多的年轻人和男性加入广场舞大军
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大妈的表演很专业。

一举一动，眉目传情。

咱也有高难度。

拍下精彩一幕。
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